

einigung des Proletariats allein für den Sieg nicht genügt — um zu siegen, muß man die ideologische Einheit durch die „materielle Einheit der Organisation“ des Proletariats „verankern“. Lenin war der Auffassung, daß das Proletariat nur unter dieser Bedingung eine unbesiegbare Kraft werden kann.

„Das Proletariat“, schrieb Lenin, „besitzt keine andere Waffe im Kampf um die Macht als die Organisation. Das Proletariat, das durch die Herrschaft der anarchischen Konkurrenz in der bürgerlichen Welt gespalten wird, das durch die unfreie Arbeit für das Kapital niedergedrückt wird, das ständig in die Tiefe völliger Verelendung, der Verwilderung und Entartung geworfen wird, kann und wird unbedingt nur dadurch eine unbesiegbare Kraft werden, daß seine ideologische Vereinigung auf Grund der Prinzipien des Marxismus durch die materielle Einheit der Organisation gefestigt wird, die Millionen Werktätiger zur Armee der Arbeiterklasse zusammenschließt. Dieser Armee wird weder die morsche Macht der russischen Selbstherrschaft, noch die immer morschere werdende Macht des internationalen Kapitals standhalten.“ (Lenin, Ausgew. Werke, Bd. 2, S. 469/70.)

Mit diesen prophetischen Worten schließt Lenin sein Werk.

Das sind die grundlegenden organisatorischen Leitsätze, die Lenin in seinem berühmten Werk „Ein Schritt vorwärts, zwei Schritte zurück“ entwickelt hat.

Die Bedeutung dieses Werkes besteht vor allem darin, daß es das Parteiprinzip gegen das Zirkelwesen und die Partei gegen die desorganisierenden Elemente behauptete, den menschewistischen Opportunismus in Organisationsfragen zerschlug und die Organisationsgrundlagen der bolschewistischen Partei schuf.

Damit ist jedoch seine Bedeutung nicht erschöpft. Seine historische Bedeutung besteht darin, daß Lenin in diesem Werke als erster in der Geschichte des Marxismus die Lehre von der Partei ausarbeitete als der führenden Organisation des Proletariats, als der Haupttröge in den Händen des Proletariats, ohne die man im Kampfe für die proletarische Diktatur nicht siegen kann.

Die Verbreitung des Werkes Lenins „Ein Schritt vorwärts, zwei Schritte zurück“ unter den Parteiarbeitern führte dazu, daß sich die Mehrheit der Ortsorganisationen um Lenin zusammenschloß.

Je enger sich aber die Organisationen um die Bolschewiki zusammenschlossen, um so gehässiger benahmen sich die menschewistischen Führer.

Im Sommer 1904 rissen die Menschewiki mit Hilfe Plechanows